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内容概要：

软件开发工作是高度依赖脑力运动的工作，而高智商的软件开发人员却一山难容二虎。我不得不说，一个人的战斗还是颇有成效
的，如果软件开发项目不大，一个人能应付得来，那让一个人做，那样效率还是最高的，因为不需要那么多的沟通，相当于节省了
沟通成本。这里...

正文：

软件开发工作是高度依赖脑力运动的工作，而高智商的软件开发人员却“一山难容二虎”。我不得不说，一个人的战斗还是颇有成
效的，如果软件开发项目不大，一个人能应付得来，那让一个人做，那样效率还是最高的，因为不需要那么多的沟通，相当于节省
了沟通成本。这里我想表达的观点是：有一件事比你自己设计软件更苦难，那就是一个团队一起设计软件。 

这几年来我在南京软件开发行业的一些经验和遭遇也印证了这个观点，大约就是三年前，我还在以前软件公司的时候，有一个新的
软件开发项目，涉及面很广，并且没有明确需求，只有大概的，大老板给出了很紧迫的时间，要求马上弄出一种方案出来，开会我
们也开了若干次，可进展极慢，尤其是我，我感觉我在这个软件开发项目中就是一个外人，根本融入不进去，因为在那个团队中，
我最年轻，在公司的资历也最浅，自我认为“哪里轮得到自己发言”？于是我有些怠工，而其他人也积极不去哪里，可能大家都有
这种感觉，反正一个人拍不了板，自己设计出来的东西也许最后也不被采纳，于是积极性很低，直到我离开那公司，那个软件开发
项目究竟用什么方案，都没有最后拍板，这是一个典型的用团队去做设计的失败案例。在之后的日子里，我有单干过一些软件开发
项目，也有团队的合作，我渐渐总结出了一些规律，也渐渐明白如何去运作一个软件开发团队。 

 

软件开发更类似于“艺术创作”类的工作，而不是科研，软件行业从业多年的人一定清楚这点，程序员是“艺术家”，而不是“科
学家”，我个人的职业能力偏向测试也正好是艺术型+工程型（职业能力偏向有6大类，艺术、科研、工程、社交、企业和事务），
而且还是艺术型为主要能力偏向。如果把一个软件软件开发项目看作是拍一部电影，那这个软件开发项目的负责人就是电影的导
演，至今我没见过由一个团队充当一部电影导演的例子，而领导则是电影的投资人，投资人找导演，准备要拍一部怎样怎样的电
影，然后由导演去执行，具体电影怎么拍，如何编剧，如何设计场景和人物刻画，这些都是导演的工作，你认为投资人应该干预
吗？投资人要做的事情，就是选对导演，然后就就把脚翘到办公桌上，再一手拿张报纸，一手端起茶杯，等着这部影片带来的收
益。 

软件开发项目成功的最关键，还是先选对人，如果选了一个能力不足的人，后面领导再怎么给他“指点江山”，都无济于事，只会
越指越乱，领导就是要学会放开，让能力胜任的人去负责一个软件开发项目，这个负责人应该要负责整个软件开发项目的设计工
作，在这一点上，一个人单干和团队并没有什么分别，那就是：设计工作始终一个人来做，这个人，就是软件开发项目的负责人。 

软件开发项目负责人，首先要做的事情，就是将一个软件开发项目的框架描绘出来，这是总体设计，（或称“概要设计”），如确



定使用什么平台，什么数据库，什么技术框架，划分为多少模块…… 

根据软件开发项目的规模以及团队的成熟度，接下来的工作可能就有些不太一样，如果这是一个新的团队，且只有两三个人，那么
这位负责人恐怕就要做更多更细的工作，他得编写软件开发项目的基础代码，规范编码，可能还要负责给软件开发项目成员培训业
务及技术，培训看起来是低效的事情，可如果真正把团队建设好了，你会发觉培训的开销是值得的，当然我并不是说一定要到培训
教室，打开投影仪，播放ppt这种方式，培训可以发生在任何时候，在工作中一对一的指导，可能更为有效，这就需要这位“导
演”有着扎实的基本功，精通技术，掌握业务，上能应付领导，下能建设团队，还能根据实际情况适当调整软件开发项目开展的策
略，随时解决软件开发项目中所遇到的各种问题，这样的人确实比较难找，但这是一个软件开发项目成功的关键。 

那是不是说，需要一个“超人”来负责软件开发项目？这个“超人”凡事亲躬，大大小小事情都要处处到位？当然不是，就如一个
导演再怎么厉害，也不可能掌握电影制作的全部细节，即使掌握，也不可能有那么多的时间，导演必须清楚他是这部电影是设计
者，他需要把一些工作交给更专业的人士去做，所以有了服饰设计、灯光效果、音响配乐、演员化妆、武术指导、电脑特效……等
等专业人士的参与，导演对这些领域应该都有所了解，不可能完全陌生，否则就无法安排工作去实现自己的设计，但他一定需要这
些专业人员的协助，这就是合作。软件开发项目大到一定程度，就需要细分，把一个大的软件开发项目划分为若干个小的软件开发
项目，不变的是：同一个设计，只能交给一个人来做。 

随着团队的发展，其中的一些组员可能也渐渐地显露出了自己在“设计”上的才能，这个时候软件开发项目负责人就可以拆分出一
些小的软件开发项目交给他去设计，一来可以减少自己的工作量，让自己有更多的时间去思考大局，另一方面也很能激发组员的积
极性，使得软件开发项目朝着良性的方向发展。 
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